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为了让孩子强健体魄、增加技能，暑假期
间，很多家长都给孩子报了体育培训班，学游
泳成了不少家长的共同选择。连日来，记者走
访市内多家游泳场馆发现，暑期游泳培训班都
非常火爆。

上周末上午不到 9 点，市内一家大型游泳
馆就陆陆续续迎来家长和孩子，家长们大包小
包地拿着泳衣、水和毛巾，陪同孩子上游泳
课。泳池里，孩子们尽情嬉戏，有些正跟随教
练进行训练。泳池边，家长们目光始终跟随自
己的孩子，并不时用手机拍下孩子第一次学游
泳的照片和视频。“为什么选择让孩子学游
泳？”“为了让孩子落水之后能够自救。”“孩子
体质弱，趁着假期加强锻炼。”“孩子太胖了，
趁暑假让他学游泳减减肥！”……面对记者的提
问，家长们给出不同的答案。

昨日，记者在市内另一家游泳馆里看到，
游泳池里非常热闹，以小孩子居多。工作人员
告诉记者，暑假之前，只有周末时来学游泳的
孩子比较多。进入暑假后，报名人数几乎翻了
几倍，后期还有很多已预约报名的。为了让孩
子更安全地学习游泳，许多家长都给孩子报了
一对一或一对二的培训班。

记者采访中发现，作为孩子生存的重要技
能，让孩子学会游泳，是很多家长心中必须让
孩子完成的“功课”。无论是综合性体育场、健
身房还是专业游泳馆，游泳班报名都很火爆。
据了解，每年暑假期间，报游泳培训班的孩子
数量，比其他三个季节加起来还多。

与此同时，各家游泳馆自然不会错过这一
“黄金旺季”，微信朋友圈里经常能够刷到各家
游泳培训机构“学游泳惊爆价”“次卡特价”

“游泳教学，包教包会”等等的醒目推销广告。
“游泳教练在夏天的时候几乎不会休假，全天候
守在这里。”市内一家游泳馆的游泳课销售顾问
告诉记者。

此外，记者了解到，随着健身意识的增
强，学游泳的成人也越来越多。成人大多上小
课，有的是三五好友下班后一同学习，平均一
期课程 12 节课，整期课程的花费在 1000 元到
1500元不等。

业内人士提醒市民注意，目前市场上游泳
培训班比较多，市民在选择时需要多留心，不
仅要考察游泳场地是否符合卫生标准，还需要
查看馆内安全措施等，同时要注意了解教练的
资质。 本报记者 崔薇薇

盛夏，鲜甜多汁的水果集中上市，成为
很多家庭餐桌上的佳品，水果等生鲜快递运
输服务需求大增。与此同时，一场关于快递
保鲜服务费的争议也悄然升温。

近段时间，快递市场关于保鲜服务费讨
论热烈。所谓保鲜服务费，并非是冰袋等冷
媒包装费用，而是指专属标识、优先中转、
优先派送和售后等服务费用，有快递公司按
照寄递距离收取3—5元服务费。

有消费者认为，生鲜容易腐败变质，快
递公司推出优先派送等服务并收取一定费用
可以理解。但也有消费者质疑，快递费已经
包含了运输成本，再收保鲜费属于重复收费。

生鲜物流成本高

7 月 2 日，“重庆爆品”巫山脆李开园上
市。盒马鲜生、宜品良果、顺丰和菜鸟速递
等多家快递公司，都在果园边设置揽收服务
点，实现全国千余城市“次日达”。

各家快递公司都宣称，当日发货当日揽
收，川江浙沪皖等地主要城市第二天可送货
上门。但寄递价格各异，以2.5公斤鲜李跨省
寄送为例，顺丰邮费47元，京东42元，菜鸟
速递仅为24元。

重庆冷链物流协会负责人表示，生鲜物
流成本高是不争的事实，以重庆为例，一箱
2.5公斤的杨梅，售价200元，但是快递费要
30元左右。

“生鲜由于易腐败变质，对于交付的即时
性和品质要求都很高，冷链物流配送比常温
配送成本至少高出30%。”重庆某冷链企业负
责人易先生称，一辆4.2米的冷藏车，可装载
3吨到5吨货物，像重庆主城这样一个千万人
口规模的城市，配送 3 个点位，费用基本在
350—450元之间。如果是常温物流，同样情
况大概只需要250—350元之间。

长途冷链运输，成本更高。比如租一辆
13.5 米的冷藏厢式货车，从重庆到北京单趟
费用在1.7万元左右，比常温货运高一半多。

国家邮政局公布的数据显示，2023 年，
快递行业平均价格 9.15 元左右，同比下降
4.1%，再创新低。快递企业增收不增利的问
题已经十分明显。而生鲜物流成本虽高，但
却是为数不多的增量市场，成为各企业发力
的一个重点领域。

保鲜服务费存在争议

随着生鲜市场的规模扩张，生鲜物流需
求快速增长，同时表现出终端订单小、品种
多、频次高的特点，加之生鲜腐败变质等问
题引发的消费投诉不断增多，一些企业开始
拓展收费增值服务。

有快递公司针对生鲜推出了张贴专有标
识、提供优先中转、优先派送、禁止投柜和

个性化理赔等服务，并收取保鲜服务费。
对此，有观点认为，为了保证鲜果质

量，快递企业所投入的包装设计研发、所开
辟的冷链专线、在机场开设的绿色通道等，
处处都是开支，因此适当收取保鲜服务费可
以理解。

不过，争议也随之而起。在黑猫投诉
上，关于保鲜服务费的投诉有数百条。有网
友指出，快递公司收了保鲜服务费却未履行
保鲜义务。还有网友质疑快递公司是否优先
中转、优先派送，消费者根本不知情，感觉
这个钱花得不明不白。

有业内人士指出，保鲜服务是为了确保
商品在承诺时效内安全送达，是一项基础
服务，并不属于增值服务，不应该额外收
取费用。

在此背景下，有快递公司近日推出“生
鲜平价寄”服务，也提供专属标识、优先中
转、优先派送和无忧售后等保鲜服务，确保
江浙沪皖次日达、按需上门。价格方面，该
快递公司明确不收取保鲜服务费。

该快递公司相关负责人表示，生鲜寄递
市场服务单一、价格偏高，市场需要好用不
贵的快递产品，既保障物流体验，又降低生
鲜农产品流通成本。该公司今年计划全面进
入生鲜产区，让消费者和商家有更多选择。

生鲜快递“卷”价格才刚开始

“保鲜费的提出，可以理解为是市场催生
的高阶需求，也可以看作是快递物流企业尚
未能消化和降低成本、提出的分层付费服
务。”重庆工商大学教授莫远明说，既然是分
层，必然就要在效率和质量上有更高要求，
这是快递业核心竞争力的体现。比如，比普
通物流早一天半天送到、不能出现融化解冻
现象、到达时箱内温度必须低于户外温度等。

在莫远明看来，“生鲜平价寄”服务的推
出，短期内很难带来生鲜物流价格的大幅度
波动，但从长远来看，这或许是生鲜快递

“卷”价格的开始。眼前的问题是，有的快递
公司对生鲜快递加收保鲜服务费，有的不额
外收费，那么到底该不该收费？能不能收
费？保鲜服务到底是基础还是增值服务？这
都有待消费者来检验。

值得一提的是，生鲜快递是典型的规模
经济，只有形成一定的规模效应，冷链物流
成本才会下降并且稳定下来。

“收费低，成本也要低，生意才能运转下
去。卡好位、不激进扩张是现在我们生鲜业
务的战术。”菜鸟速递相关负责人坦言，企业
在生鲜领域目前的思路是，不贪大求全，而
是聚焦在货量集中的100多个核心城市，以降
低成本。

工人日报

快
递
公
司
收
取
保
鲜
服
务
费
是
否
合
理
？

暑期游泳培训火啦！
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